

## CATÓLICOS ESCUCHAD:

### JAIMISTAS, PREPARAOS

## En Carnaval perpetuo

## HACIA EL ABISMO

Los republicanos han entrado en el Palacio de Oriente. El árbol liberal cae del lado a que se inclina. El trono cimentado con la sangre inocente, vertida en las horribles hecatombes de 1835, combatido por el hincacán revolucionario, quiere apoyarse en sus mismos enemigos y mendiga de ellos amparo y protección.

Un día Luis XVI ponía sobre sus reales sienes el gorro frigio, amenazado por las turbas desarrapadas que habían levantado su palacio. Otro día aceptaba la constitución que le decapitaba moralmente y firmaba la despótica y apóstata ley que sometía al clero a los caprichos tiránicos del Gobierno. Entonces el monarca por los acontecimientos que se precipitaban, olvidado su decoro, buscaba únicamente salvar el trono que se hundía empujado por la podredumbre y por la revolución; la útil fetefativa: su trono, su cabeza y corona calan en un charco de sangre para que relinase tan solo la guillotina.

Al volver a encargarse el señor Maurra de la jefatura del partido conservador por medio de su última carta a los primates del mismo. Melia dijo: «El sobre va dirigido a los conservadores, pero la carta va dirigida a don Alfonso y lo interesante, en esta poética epistolar, será la respuesta que den desde palacio.»

La respuesta no se ha hecho esperar. El partido conservador y su jefe el señor Maurra son de hecho excluidos del poder, y la nube de odios formada por los clamores de la prensa del frust, menospreciada por Maurra y de los revolucionarios azotados por el látigo de La Cierva se ha condensado en el reglo alcázar para lanzar desde allí el rayo de sus iras sobre esos hombres, los más leales defensores, quizás, de este trono que se derrumba.

Si, la revolución no se detiene en su camino. Ha podido fácilmente el equilibrio Melquades, arrancar a su auditorio de Murcia un aplauso para don Alfonso por la solución dada a la última crisis, pueden los periódicos y primates del republicanismo entonar himnos de alabanza al monarca proclamando a voz en cuello lo contrario de lo que hasta ahora han proclamado, la ciencia, el exquisito tacto, la alteza de miras del jefe del Estado; podrán algunos de ellos ostentar la galoneada cascaca ministerial y, doblar el espinazo ante el ídolo tantas veces execrado por ellos; confundirán por un momento sus vitores y palmas demócratas monárquicos y demócratas republicanos que usufructúan en abominable consorcio el presupuesto de la nación; pero todas estas componendas no podrán impedir que la semilla tanto tiempo y con tanto tesón cultivada deje de producir sus frutos; no podrán impedir que las masas republicanas recuerden los argumentos repetidos sin cesar por la voz de sus tribunos y la pluma de sus escritores: la lista civil seguirá en el presupuesto; el monarca y los infantes no dejarán de cobrar sus asignaciones, y los defectos llevados a la zageración de la forma monárquica constitucional, quedarán en pie a pesar de la visita a la regia morada de Azcarate y Melquades; las masas socialistas seguirán aborreciendo a la burguesía y al Estado; los ferroviarios no se darán por satisfechos; los obreros no verán sus bolsos llenos ni sus apetitos insaciables satisfechos, y en día cercano, dando un

puntapié a sus jefes que son los mayores enemigos de la revolución, arrojarán al río desbordado de sus iras a los ídolos de hoy y a sus adoradores. Solemnes son estos momentos: Ahora pueden ver el error que han cometido aquellos conservadores, vecinos a nuestro campo, que nos han combatido: han laborado por el triunfo de los principios de la revolución. Si en las alturas del poder temiesen más a las bayonetas jaimistas que a las bombas de la anarquía, el poder público se guiría opuestos derrotos.

Reflexionad católicos. Los que de veras amáis a la Religión y a la Patria, olvidad vuestros odios, abandonad el sedimento liberal poco o mucho que tengais y uníos con nosotros para salvarlos. Un hombre oscuro y desconocido, cuyos labios y cuya pluma solo se han movido por estos dos grandes amores, el amor a Dios y el amor a España os lo ruega, y os lo ruega con las mismas palabras proféticas con que os llamó hace poco más de seis años el ilustre Melia.

Día vendrá, señor Maurra, en que olas negras y terribles que arrastren fragmentos de altar y astillas de trono arrojen a todos los smantes del orden a una playa hospitalaria.

En aquel día acuérdese S. S. de que estos desdichados que están aquí solos, que han sido tratados como parias cuando estabais en los esplendores del Poder, que todavía continúan el avance de la revolución, tienen un viejo baluarte que es inexpugnable: el baluarte de la tradición, que no ha dejado nunca su bandera, rematada por la cruz, y allí os espera a todos aquellos que llevéis todavía en el alma fe cristiana y amor al orden social.

Oid ese llamamiento porque las circunstancias son críticas y los más sagrados intereses exigen imperiosamente que nos unamos al pie de la Cruz para defenderla de esta nueva invasión que amenaza arrancarla de su pedestal. ¡Tremenda responsabilidad la de aquellos que, por instigación de su amor propio, por antipatías mas o menos fundadas o por apago a intereses que arrastrará en su empuje la ola revolucionaria, sga la senda que tal vez de buena fe siguiera ayer!

Y nosotros, correligionarios, preparémonos porque se acerca la hora tan largo tiempo esperada. Trabajemos mas que nunca. Sacrifiquemos en el ara del deber las repugnancias naturales y las antipatías personales; olvidemos las heridas que haya recibido el amor propio; dejemos las discusiones biznitas y las luchas menudas; abraemos los brazos para recibir en ellos a los naufragos que en la presente borrasca busquen la salvación en nuestro campo y, propagando mas y mas nuestros sagrados ideales, adiestrando los brazos, fortaleciendo el corazón, dispóngamonos para salvar a la Patria de la tremenda voragine que amenaza sepultarla en su tenebroso abismo.

### Consultorio y Clinica de enfermedades de los ojos

de J. TARRÚS BRU, médico oculista  
Ex-ayudante y médico agregado a la clinica de enfermedades de los ojos de los Hospitales de la Sta. Cruz y Clinica de Barcelona.  
Consultas: il a 1 y de 3 a 5  
Ciudadanos, 15, 2.º, 2.ª. - GERONA

Amargamente se quejaba, no ha mucho tiempo, un periódico neutro, de la desaparición del carnaval y no sabía atinar, el pobre, cual sería la causa de tamaño acaecimiento, motivo de sus amargas quejas.

Ojalá estuviese en lo cierto ese periódico. Ojalá de una vez y para siempre, quedase destruida y aniquilada esa reminiscencia, de razas degradadas, padrón de ignominia de los pueblos cultos.

¡Pero es la verdad que el Carnaval, con su infame cohorte de procaçidades y crímenes y maldades, con el funesto cumplimiento de irremediables desgracias y desventuras sin cuento, ha desaparecido de sobre la faz de la tierra?

Que el Carnaval callejero, estruendoso anda de capa caída, no hay quien lo ignore. En cambio es cosa de todos sabida y de nadie ignorada que, huyendo como fiero monstruo de las miradas de las personas decentes, se ha refugiado en las casas particulares, donde recibe el nombre de *asalto*, en los salones de baile y en los teatros públicos.

Y allí... a cubierto de ciertas censuras, despreciado todo temor, se presenta con toda su maldad repugnante, tal cual es: asqueroso, desvergonzado, tan grosero y tan brutal, que, no a título de la religión cristiana, ni siquiera de las leyes de la nación, que prohiben terminantemente, que el hombre se degrade y haga de bestia; sino, en nombre de la cultura que tanto se pregona, por educación e higiene, debiera ser perseguido y fuertemente castigado como criminal que es; causante de gravísimos males en el orden individual y en el doméstico y en el social.

No se queje, pues, el aludido periódico, que por desgracia, sin fundamento sus lamentaciones. No ha desaparecido, no, del cielo de nuestro país ese nubarrón, henchido de calamidades; antes al contrario, en tal forma se ha prolongado, que ya, no por unos días como de antes duraba el Carnaval, sino que a todo el año se extiende, pudiéndose categoricamente afirmar que estamos en Carnaval perpetuo.

En otros tiempos en que el vicioso era considerado como peste infecciosa los días de Carnaval eran esperados con el ansia del hidrójico, por los hombres de insanos apetitos, para dar rienda suelta a sus groseras inclinaciones; pero que ignora, que el escándalo se ha convertido en ley, y la prostitución en reglamentada industria, y la desobediencia en costumbre universal?

¿Quién ignora que aquellos espectáculos inmorales acicate de aviesas pasiones, se reservaban para ciertos tipos y se restringían a pocos días? ¿quién ignora, que se dan, con harta frecuencia, por no decir diariamente, en teatros y cines, y que a ellos concurren inocentes niños al lado de hombres encarecidos en el vicio, señoras piadosas al lado de mujeres degradadas?

Sin el baile soez del carnaval no sería carnaval, y esa maldita diversión, frente del honor, sepulcro de la honestidad, cloaca de inmundicia no se ha generalizado hasta lo inverosímil, en pueblos y ciudades, que no saben festejar un santo, ni celebrar un fausto acontecimiento, ni pasar un día festivo sin entregarse a tan inmoral entretenimiento.

Distintivo del Carnaval es el uso de la máscara y del disfraz. No andan

disfrazadas todo el año muchísimas personas? ¡Cuánto ceñido con máscaras! ¡Cuántas señoras con disfraces! Hombres sin pudor, hombres sinvergüenzas, se disfrazan a las veces, del rubor de la niña candorosa. Hombres sin honor se disfrazan de personas decentes. Políticos fracasados, que, con sus traiciones han arruinado la nación, se envuelven con el disfraz de patriotismo, y no es raro que los tiranos de sus semejantes, que los verdugos de sus prójimos, se proclamen, acérrimos defensores de la fraternidad universal, ni que se titulen liberales los que forman ejércitos de esclavos. Ni es desconocido de nuestros lectores, que se asombren bajo el manto del progreso, aquellos que profesan y defienden doctrinas necias, absurdas y atrasadas.

Hasta muchos se disfrazan de católicos, y pasan por tales sin que nadie les vaya a la mano, ni se atreva a gritarles ¡al lobo! ¡al lobo! como advierte que debe hacerse, cuando de tales mascaradas se trata, aquel modelo de bondad y dulzura, aquel santo obispo, San Francisco de Salés.

El más abominable disfraz. Proceder indigno, mareador de soberano desprecio, es el de aquellos que se disfrazan para encubrir sus dañados propósitos y perversas intenciones. Que el impio se disfraz de católico, que el vicioso se disfraze de virtuoso, es cosa vituperable; pero se comprende la razón de tal comportamiento. Más aún: es una preciosa confesión de la hermosura de la verdad y de la bondad de la virtud.

Lo que es incomprensible e intolerable, que un católico se disfraz de anticatólico, que una persona de honestas costumbres se disfraz de vicioso. No obstante así acontece todos los días. ¿Cuántos son, a ratos, católicos pacíficos, a ratos, furiosos impíos? ¿Cuántos son católicos en la vida privada, y en los cargos públicos, enemigos de Jesucristo?

¿Y cuántas que llevarán a mal la duda o las simple sospecha de una conducta menos honesta, y con todo andar disfrazadas con vestidos que son la ejecutoria del vicio, que no las distinguen de las miserables que han formado de su honra, una industria?

El *Osservatore Romano*, dice: En nuestros tiempos la moda no hace distinción ninguna entre mujer y mujer, y justifica que se tome a una mujer decente, por una que no lo es. Las malsanas exigencias de la moda, unen unas con otras mujeres por el vínculo de un indecente traje.

Consecuencias  
Estamos en carnaval perpetuo, porque lo que a pocos días se reducía se ha extendido a todo el curso del año. De ahí la pública inmoralidad que todo lo invade, y amenaza acabar con el orden social. Escrito está: Con la ruina de las costumbres cristianas menester es que se destruyan los fundamentos que sirven de base a la sociedad humana (León XIII. Sap. Christ).

F.

Los católicos de la Prensa neutra

Ja ho se com va el mon. Aquestes quatre ratlles que haurien de fer caure la cara de vergonya a mes de quatre, serán despreciades ab contumacia consent per molts esprits egotistes, que no volen escoltar la veu que encara ressona, a pesar seu, en llur conciencia reclamant la seva conducta. Ja ho se. Catòlics que llegiu i fomenten la Prensa Neutra amb el vostre escàndol exemple, arrastrats per la indolencia de la vostra ànima raquítica, aixuta

de energies, sense caracter, ja es connect; ja ho se, que quant os conviden a rectificar els vstres procediments equivocats, l'orgull es cega, y contesteu ab rialles despectives plenes de superbia que no podeu amagar.

Esclar, si teniu *motius tant poderosos* per rebutjar la premsa bona, *perquè deixeu la neutra qu' es la independent y imparcial?* perquè, esser clients d' una premsa política, encara que en primer terme sigui catòlica, si això, es exposarse a mil compromisos? Cà, no; fora compromisos, y sacrificis sobre tot. Es mes facil y fa mes *super home* esser client d' una premsa qu' es mes *sensata mes serena*, que sense estridencies os informa de tot, encara que en ella no hi hagi may una aienada d' entusiasme en defensa dels drets de l' Iglesia, dels principis cristians de la fe y de la moralitat, encara que en fotos les planes hi noteu una barreja d'idees y màximes de tots colors, tot això, d'què importa?

¿Què vol dir que el Sant Pare ana tematis aquestes publicacions neutres que donen tenebres en lloch de llum, que envenenen les ànimes am la indiferencia y apatia mes enervants.

¿Què ms importa que el Vicari de Jesucrist Fio X, digui textualment: *Oh que n' es de gran el dan que causen a l' Iglesia y a les ànimes, aquets periodichs! X sobre tot quin responsabilitat ta dels eclesiastichs que ls propagan, els alenten y recomanen!*

¡Ah valents cinchs! Ara os contenteu amb un mós de pau incute, edulcorada ab la venda de la vostra conciencia, pro espereu, ja la pagareu cara; ja vindrà dia que tindreu fam de verdadera pau, y haureu de passar amargues nits d' argoixa.

LEGIONARI

Página Artística  
véase 4.ª página

## Lo de Inglés

### Para el señor Gobernador

Están ya enterados nuestros lectores de lo que ocurre en Arglés relativo a determinados acuerdos de los cinco concejales que merced al cambio de casaca... política del Alcalde, constituyen la mayoría del Ayuntamiento.

Hoy estimamos del caso dar a conocer a los que nos leen, algo arómalo que ha ocurrido posteriormente en la citada villa.

El día 17 del corriente mes de Enero, fué presentado en Secretaría el recurso de alzada interpuesto contra el acuerdo adoptado por mayoría del Ayuntamiento y por un solo voto, contra el traslado de la plaza mercado, en cumplimiento de las conclusiones adoptadas en el mitin celebrado el día 29 de Diciembre último. De 603 votos que resultan de los dos colegios electorales después de descontados 20 votos entre fallcidos y ausentes, firmaron dicho recurso 370 votos, con lo que se demostró la voluntad de la mayoría del vecindario... Mas tarde, corrieron rumores, más que rumores, actos al parecer ciertos de que por la dirección de la fábrica *Barrés*, se ha llamado a los *semanales*, *pareeros* de sus tierras y aquellos que tienen alguno de su familia que directamente perciba algún emolumento o jornal de la misma, pi-

diéndoles firmasen un contra recurso o declaración en que se hace constar que se habla sorprendido su buena fé en la firma del recurso oponiéndose al traslado de la meritada plaza. Y esto no se puede consentir... Los que firmaron y los que careciendo de este recurso han autorizado su firma, no pueden alegar ignorancia alguna... Una de dos... si se les ha prevenciado, u obli-

gado, que recurran a los Tribunales de Justicia, únicos competentes... y el prevencionar o firmar un recurso contrario al anterior, alegando que fueron sorprendidos caen de lleno dentro la sanción penal de la ley.

Por eso llamamos la atención del digno señor Gobernador civil y de los señores diputados provinciales que constituyen la Comisión Provincial; que han de entender en la resolución e informe respectivamente del recurso interpuesto contra el acuerdo municipal.

Por lo visto, hay en Arglés, quien o quienes pretenden jugar con los intereses de la población y esto entendamos que no debe consentirlo; la autoridad que puede evitarlo. De ahí que llamemos la atención del pundonoroso señor Gobernador don Sixto de Lacalle en el conlia la gran mayoría del pueblo de Arglés, cuyos intereses andan en andas merced el transformismo del Alcalde don Conrado Verdaguera.

A. B. C.

## Congregación del Niño Jesús de Praga en la villa de Bañolas

Con legítimo orgullo puede vanagloriarse esta importante población de haber sido la primera de la diócesis que tiene establecida canónicamente tan santa devoción. Importada por las piadosas señoras de Molins, residentes en Barcelona, hace dedicado desde el año 1906 al Divino Infante, un solemne misa triduo en el templo de las reliquias del Sagrado Corazón, que por lo regular ha acaecido en el mes de Septiembre de todos los años.

Sin embargo hasta el 1911, no se orientó esta asociación en la forma que debe ser peculiar y característica, o sea, atraer hacia Jesús todos los niños, por ellos a sus padres y hermanos. Afortunadamente algunos sacerdotes, que buscan ante todo el reino de Dios en el alma de grandes y pequeños, han cuidado desde el último verano de organizar la asociación en debida forma. Al efecto está ya constituida la Junta Directiva de siete niños distinguidos por sus cualidades morales, y seleccionados todos los demás niños en cores de a diez, con un celador al frente.

De momento se les invita a una función mensual en dicha Iglesia, con expuesto y plática; debiendo hacer hincapié en la solemnidad reglamentaria que tuvo lugar el domingo doce de los corrientes, en obsequio al Dulce Nombre de Jesús.

De buena mañana resultaba edificante el espectáculo de tantos niños y niñas que se acercaron a la Sagrada Mesa en la Comunidad general. Y por la noche, no siendo el templo capaz para tanto auditorio, descolando en el presbiterio muchísimos pequeños cantores por la Comunidad de religiosas un devoto Triseglo y predicó el Rdo. don Juan Barolés un sermón de Tierra Santa sobre la aparición de la Estrella a los Magos y su visita al pesebre, deduciendo lecciones sencillas y prácticas para toda suerte de personas.

Como digno remate de esta fiesta religiosa, organizóse una solemne velada, literaria musical dramática



# Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassetas Díaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, blandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, musetas, etc., etc.

Para informes en Girona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del río, frente del Café Norat)

# Centro Naturista Vigor del DOCTOR FALP

ALIMENTOS DE RÉGIMEN.—ALIMENTOS ENERGÍCOS.—BEBIDAS HIGIÉNICAS. ESPECIALIDAD EN PURÉS, PANES DE RÉGIMEN: PAN ESPECIAL DE GLUTEN, ETC. ETC.

PRIMERA CASA DE ALIMENTACIÓN RACIONAL con venta exclusiva de los productos de las principales fábricas extranjeras de alimentación fisiológica para sanos y enfermos diabéticos, dispépticos, neurasténicos, nefríticos, némticos, tuberculosos y arterioesclerosos etc.

	GRAMOS
Caldo de Cereales VIGOR.	500
Malte VIGOR.	500
Id. id.	150
Nuto-crema de almendras VIGOR.	500
Id. id. de avellano id.	500
Manteca de nueces VIGOR.	500
Id. de coco (cocina) VIGOR.	1000
Id. de id. ( id. ) id.	500
Mosto concentrado «Poquet» (una botella).	

Depósito en Girona:

## ANTIGUA CASA NEGRE

(1) Adoptado por los principales Establecimientos, Hospitales y Sanatorios de España.

en el espacioso salón teatro del Circolo de Católicos decorado para este acto. Era de ver el inmenso número de niños y niñas con el consiguiente bullicio y algazara, al lado de sus padres y muchas otras personas, coronando con beneplácito y estrepitosos aplausos todos los números del extenso programa, dirigidos en general a honrar las bellezas y bondades del Niño Jesús.

En prosa hablaron el Rdo. Buenaventura Verdeguer, el presidente de la Congregación señor Castany y los seminaristas. Durán y Feliu; éste último leyó una anécdota del Congreso Eucarístico de Madrid, debida a la pluma de Mosén José Matas, rector de La Mota. Los niños Verdú, Rius, Rostollet, Mir, Saubi, Palmada y la niña Romans recitaron hermosas poesías, siendo una de ellas original del seminarista don Juan Quer. El monólogo por el niño Font, el diálogo «Las ovejitas de Jesús» por Queralt y Masgrán, la pieza «Un vestido para el Niño Jesús» por ocho niñas, y un sainete por la mayoría de individuos de la Junta, atrajeron singularmente las simpatías de los concurrentes. Y no hay que decir que el coro de niños y el de niñas dirigidos y acompañados al piano por el hábil maestro Rdo. don Alberto Burch, cosecharon, como siempre, muchos aplausos.

Tal fue en síntesis la grandiosa y tierna fiesta que es de esperar obtendrá la admiración e imitación de todos los pueblos, donde haya corazones enamorados de acercar los niños hacia el Dulcísimo Maestro Jesús.

# GENERALES

El Sindicato Agrícola de Lloret de Mar celebrará hoy junta general ordinaria a las tres de la tarde, en el domicilio social para presentar a la aprobación el balance correspondiente al ejercicio de 1912 y procederse a la lectura de la Memoria reglamentaria.

El «Boletín Oficial» de la provincia del día de ayer, publica una circular de la Administración de Contribuciones, comulmando a los Ayuntamientos que

no han remitido a la misma los talonarios de matrículas recibidos de la contribución rústica, urbana e industrial, con las responsabilidades reglamentarias, si no lo verifican dentro de un nuevo e improrrogable plazo de diez días.

### EL RECONSTITUYENTE EJEMPLAR.

Repone las fuerzas perdidas y es mensajero de salud.



Durante 37 años los médicos han recomendado la Emulsión SCOTT que es sin disputa la mejor emulsión para combatir la

### ESCRÓFULA DEBILIDAD

Linfatismo, anemia y todas las afecciones del pecho y de la garganta. Ningún otro remedio ha alcanzado la fama de la Emulsión SCOTT en casos de:

pobreza de sangre y debilidad de huesos.

«Mis hijos Ana y Angélica de 9 y 7 años de edad han tomado la Emulsión SCOTT para impedir los estragos de la escrófula. En poco tiempo se quedaron sanos de la enfermedad y hoy día gozan de una salud imborrable».

Manuel Ramos. ESPERA (Cádiz). Empléese pues y adquiérase solamente la auténtica SCOTT fijándose en la etiqueta del hombre con el pezado que va en cada envoltura.

### EMULSIÓN SCOTT

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Mares, Calle de Valencia, 333, Barcelona a cambio de 75 ctas. en sellos para el franqueo.

Ha fallecido en Pontós deña Francisca Freixa viuda de Costa virtuosa y

ejemplar madre del Rdo. cura párroco de aquella población don Ramón Costa.

Nos asociamos de veras al dolor que experimenta con tal motivo su respetable hijo el que como a la demás familia transmitimos nuestro sentido pésame.

### Gotas madres sulfurosas DE BAR

Medicación sulfurosa por experiencia, Herpes, llagas, anginas, bronquitis, escrófulas y siempre que esté indicado el uso del azufre ó de las aguas minerales sulfurosas.

Precio del frasco 3 pesetas

Depósito: señores don Joaquín Coll e Hijo Rambla, Farmacia.

Por la Jefatura de Obras públicas se han recibido en definitiva las obras de los trozos de carretera del kilómetro 763 al 876, y del faro y camino de servicio del Puerto de la Selva.

Como presunto autor de amenazas de muerte a su convecino Martín Fabrellas, la guardia civil detuvo en Caldas de Malavella a Vicente Garriga ( ) Rusñol vecino de aquella localidad.

—Son las píldoras antiapopléticas del doctor Estarriol el más eficaz remedio preservativo de la Apoplejía (Peridura), recomendándolas en este concepto varios de nuestros colegas. Para su adquisición, señores Vicente Ferrer y C.ª—Barcelona.

## El Diputado por Girona

Nueva demostración de los continuos e incansables trabajos que desde el principio de su actuación vienen llevando a cabo en pró del Distrito de esta Capital el activo y batallador diputado nuestro distinguido amigo don Dalmacio Iglesias nos la dá hoy el siguiente documento que gustosos reproducimos en nuestras columnas, para satisfacción de los elementos interesados en el importante asunto de que se trata.

Madrid 18 de Enero de 1913. Señor don Dalmacio Iglesias. Mi distinguido amigo: Mucho me complace poder comunicarle a V. que ha sido aprobado el expediente de expropiación de terrenos en el término de San Martín de Llèmmana carretera de dicho término a Riudellots que con tanto interés me tenía V. recomendado. Mucho celebro haber podido complacerle y como siempre, quedo suyo affmo. amigo s. s. q. b. s. m.

M. Villanueva.

Felicitemos con tal motivo a los pueblos de Riudellots, y San Martín de Llèmmana por las facilidades obtenidas para la realización de las obras de la carretera tan necesaria a aquéllos habitantes.

# Locales

Desde el año 1898 funciona en el Ministerio de Estado el Centro de Información comercial que presta grandes servicios a los industriales y comerciantes. Así facilita gratuitamente informes confidenciales sobre comerciantes extranjeros residentes en plazas donde existan Consulados de España y no esté explotado este negocio por Agencia alguna, proporciona cuantos datos se le pidan sobre los aranceles vigentes en las aduanas extranjeras; facilita gratuitamente informes referentes al comercio exterior de España y se ofrece a hacer traducir al castellano cartas comerciales extranjeras, percibiendo, por cada cien palabras o fracción de ciento: por las francesas 1

pereta por las Inglesas 1'25 y por las alemanas 1'50.

Una distinguida personalidad de fuera que vino a saludarnos ayer noche en nuestra Redacción, quedó asombrado al ver el acaudalado servicio que Empresas Eléctricas proporciona a sus abonados.

Le manifestamos nosotros que lo que causaba su extrañeza venía repitiéndose desde hacía largos meses sin que las autoridades demostraran la energía suficiente para corregir el abuso.

Quedó admirado nuestro interlocutor de ambos hechos, significando que habiendo sido tan numerosas las protestas de la prensa y del público revelaba ello que los señores que forman la Compañía no debían tener la piel curtida con la finura conveniente, y que las autoridades demostraban vivir en Babilonia, no al frente de ciudadanos conscientes.

A ello respondemos expresando nuestra conformidad con lo expuesto por dicha personalidad.

La Música del Regimiento de Asia ejecutará hoy en las Ramblas el siguiente programa:

- 1.º La Costa Susana. P. D. Gilbert.
- 2.º Cantos Asturianos. Suinte. Villa.
- 3.º Andante.
- 4.º Allegro Giusto.
- 5.º La Generala. Fantasia. Vives.
- 6.º A. Peral. Jota. Pérez.

Hoy a las 9 y media de la noche tendrá lugar en el local de la sociedad «Skatit-Ring Girona» el segundo concierto de la serie que ha organizado, estando a cargo de la Banda del Regimiento de Asia.

La mejor LECHE CONDENSADA es la preparada por la Granja Torre de Sagarra, en San Pedro de Vilamajor (Montseny).

De venta en todos los Colmados y Droguerías.

No han de olvidar todos los que padecen de arenillas, mal de piedra, gota, reuma, eídica, cólicos nefríticos, neuralgias, etcétera, o sean todos los artríticos que su dolencia es debida a un exceso de ácido úrico, que con la «Piperazina Doctor Grau» conseguirán su curación completa.

El administrador de Correos de esta provincia, don Ernesto Jiménez, que desempeña el cargo hace muchos años, ha sido trasladado con ascenso a la Central de Barcelona con la categoría de segundo jefe de la misma. Para reemplazarle ha sido nombrado don José Pérez Gutiérrez, que actualmente presta servicio en Santander.

Felicitemos de veras al señor Gliménez del propio modo que sentiremos la ausencia de un digno funcionario.

Hoy debe tener lugar en el Colegio de la Segrada Familia, una solemne velada teatral en la que los escolares pondrán en escena el apalido drama en 3 actos «Les aurentes» y la pieza cómica «Entre 'l Menescal y 'l Metje».

Aplaudimos sinceramente este acto de expansión en el que se hermana el arte con el divertimento.

—ELIXIR CALLOLL. El mejor Reconstituyente.

Ayer mañana celebró sesión el Colegio oficial de veterinarios de esta provincia, nombrando al presidente señor Arderius delegado de este colegio para asistir a la asamblea de veterinarios que debe celebrarse en Madrid. Hemos recibido el tomo segundo de la notabilísima obra que el docto escritor y concejal de nuestro Ayuntamiento don Francisco Monsalvatje, ha publicado con el título de «El Obispo de Elna», tomo que constituye el XXII de la serie que han salido a luz, gracias a sus pacientes trabajos, para difundir conocimientos históricos de importancia en nuestra provincia.

Agradecidos a su deferencia no podemos menos de excitarse a proseguir en tan simpática labor.

La Asamblea de propietarios corcheros.—Bajo la presidencia del señor Marqués de Camps y actuando de Secretario don Clemente Bonet, celebróse ayer en el Salón de actos de nuestro Ayuntamiento la Asamblea de propietarios Corcheros de la Provincia.

Entre los acuerdos tomados figuran a propuesta de varios socios el de llevar a cabo la creación del «Parol Cooperatiu» que tendría por misión el aportar a los propietarios que a él se suscribieran el Corcho de su recolección para poder clasificarlo convenientemente y en esta forma verificar las ventas.

Aprobóse esta proposición en el sentido de que quedaba aquella nueva institución independiente de la sociedad «Unió de Propietaris Surers» si bien ésta prestaría a la misma todo su apoyo para el buen éxito de la Empresa.

Todo cuanto haga referencia a la constitución, organización y finalidad

# Sesión Municipal

(Conclusión.)

Discutido ampliamente el asunto de las subvenciones para los monumentos a Moisés Jacinto Verdaguera y a Canalejas se procede a la presentación y discusión de las siguientes proposiciones:

De la comisión Central sobre división de principales contribuyentes en secciones, correspondiente a la primera sección 2; a la segunda 3; a la tercera 3; a la cuarta, 4; a la quinta, 3; a la sexta 3 y a la séptima 2, e sea un total de 20 electores.

De la misma, sobre aprobación definitiva de listas de electores para compromisos que se aprueba.

Terminada la orden del día el señor Font dice que extendido en la sesión pasada se había acordado pasase a la comisión la comunicación de la sociedad protectora de los «Estudios catalans» y desea se tome una solución sobre la misma para dar satisfacción a la entidad siéndole manifiesto que es asunto de la alcaldía.

El señor Bassols salta a la defensa de los barracones de la plaza de la Independencia.

El señor Catalá expresa que su desaparición es un acuerdo tomado por el Ayuntamiento y no puede revocarse. Por otra parte lo contrario sería sentar precedentes para que las calles se llenaran de barracones produciendo un espectáculo poco edificante.

El señor Leal nos larga un «grandilocuente» discurso en defensa de los barracones.

El señor Catalá, manifiesta que cuando se conceda a todos los industriales el establecimiento de tales armatostes entonces nada tendrá que oponer pero en la actualidad no deben existir privilegios para unos u otros.

El Sr. Bassols, «erre que erre» vuelve a lo mismo y principia a ponerse coloradito (será por el calor de la sesión).

El señor Oviedo también toma a su cargo la defensa de esos sagrados intereses.

El Sr. Bassols remacha nuevamente el clavo, grita cuanto puede contra las leyes de mayoría.

(¿Habrá algo detrás del telón?)

El Sr. Oviedo se enfada también y gritan tanto que producen dolor de cabeza a la concurrencia (cuanta gravedad entraña el asunto).

Pide se vote una proposición para que quede sin efecto el acuerdo tomado.

Se oponen los Sres. Catalá y Amich y vuelve a enfadarse el Sr. Bassols quien pretende atemorizar al Sr. Tuyet no lográndolo en modo alguno pues este con una sangre fría que encanta le dá unas cuantas lecciones de demostración y le canta cuatro verdades.

El enfado llega entonces al colmo y advirtiendo el Sr. Catalá el interés grandísimo del Sr. Bassols que se toma la cosa como si fuera un asunto propio

de esta nueva entidad podría verse en el primer número del «Surer Catalá», órgano de la dicha Unión, que empezará a publicarse en breve según acuerdo de la Asamblea.

El cuerpo de Redacción del nuevo colega estará constituido por los señores Dtor. Grassot Pbro; don José de Lobet; don Román Vilallonga y don Clemente Bonet.

En la reunión de referencia que fue numerosa, reinó mucho entusiasmo.

Hoy están de guardia las farmacias de los señores Ricó, Plaza del Oil; Lobet, calle de las Bernerdes y Sagrera, plaza de la Constitución.

Ayer mañana se celebró la junta de acreedores de la quiebra de don Vicente Carreres Suñer, acordando declarar preferentes los créditos del Banco de España y de las casas Arnús y Marsans Rof. Estas tres entidades han hecho algunas concesiones en favor de los restantes acreedores.

No hubo ningún incidente ni protesta.

Y las defiende a todo trance, propone que se retire del salón ya que los asuntos propios no puede ningún concejal discutirlos.

El varapalo que con ello se dá al señor Bassols es tremendo apesar de lo cual sigue gesticulando y armando bronca.

Se prorroga la sesión.

Y tenemos ahora al hoy leal republicano (ya que no asiste a la sesión el otro) el Sr. Leal, que hace historia y panegírico de virtudes de uno de aquellos industriales; con aire contrito pide se vuelva sobre el acuerdo y se acepte la proposición del señor Oviedo.

La mayoría no se deja convencer aunque como a diferencia acepta que pase a estudio de la comisión una proposición del Sr. Oviedo para que vea si hay algún medio para no perjudicar a los interesados con el entendido de que no se revoca el acuerdo del Ayuntamiento.

El Sr. Font pide se proceda a la limpieza del río Oñar en la parte que sirve de lavadero lo cual se toma en consideración.

El Sr. Leal interesa el arreglo de la palanca que existe a continuación de la puerta de la Barca.

El señor Presidente manifiesta que según le comunicó una alta personalidad que ahora era la ocasión más propicia para conseguir del Gobierno la construcción de un puente de comunicación, en dirección a la calle de Jaime I; pero que para ello era preciso que una comisión compuesta de diputados, senadores y representación del Municipio se trasladara a Madrid y lo interesara del ministro y que en los actuales presupuestos existe consignación para esta clase de obras.

El señor Leal expone una serie de dificultades para llevarlo a efecto y en su lugar propone el arreglo del Vado del Oñar.

El señor Oviedo pone en conocimiento que el día 10 se concedió la construcción del tranvía a Bañolas; cuya empresa concesionaria tiene que construir un puente por lo cual lo pone en conocimiento de la comisión para que lo tenga en cuenta ya que el concesionario no tendría inconveniente en ceder las 14 ó 15,000 pesetas que aquel debe gastar al Ayuntamiento, para que construya uno para el tránsito rodado, aprovechándolo aquel a su vez.

El señor Catalá pide la construcción de un pantalón para un portero; y así mismo pide en que estado se encuentra el acuerdo tomado hace un año sobre la construcción del alero del teatro principal cuya obra de no efectuarse, infringe las ordenanzas municipales.

El señor Oviedo pone de manifiesto el mal estado del teatro por lo cual el señor Tuyet pide sea reconocido y en virtud de ello se acuerda venga comunicada del señor Arquitecto en que diga las causas a que se deba el estado de efectuar estas obras y sin más asuntos que tratar se levanta la sesión.







## L'Art d' enhorabona

### L'Orfeo "Catalunya, a casa nostra"

Ab gòlg complet varem rebre di-  
jous al vespre la notícia: Gràcies a  
Deu, la meritíssima Junta qu' ab tant  
d' empenyo s' havia proposat la vin-  
guda del hereu del «Orfeo Català» he-  
via sortit ab la seva; les dificultats s'  
havian vensut, y 'l diumenge, dia 16  
del vinent Febrer, hostatjaràn, entre  
nosaltres als orfeistes cassanencs, que  
varem omplenar de gloria a la seva  
vila-nadiua y de gòlg y honor a la ve-  
gada a tota la nostra diòcesis que se  
sent orgullosa de guardar en son el  
institucions d' un tant envejable nivell  
artistic.

Girona, la nostra Girona, que en l'  
amor que li professa, voldriem ver-  
reria enlayrada en el camp de l' Art;  
que en l' afecte entranyable que per  
ella en nostre cor nia, voldriem que s'  
esborrés aquesta realitat de pessimis-  
me y indiferencia que l' envolta y fa  
qu' es malogrín totes les iniciatives  
mes fecondes y dignes de lloansa, s'  
estremirà de gòlg, de santa y profitosa  
enveja el dia de la visita de l' Orfeo  
de Casà, al compendrer la potencia-  
litat artistica de l'obra de Mn. Garcia,  
al veure fins ahon poden aixcar el  
monument de la Música y ab ella'l de la  
cultura y educació civiques, dos fac-  
tors principalissims d' aquesta mena d'  
institucions: la constancia y l' esprit  
de sacrifici.

¿Hem de glosarla la vinguda de l'  
Orfeo Catalunya? ¿Hem d' afegir  
quelcom mes a lo qu' es mereixe-  
reu quan el passat Congrés de Barce-  
lona? ¿Hem de repetir lo que va dirnos  
en la nostra intervív Mn. Miquel Rué,  
y que ja ha vist la llum en les columnes  
de la nostra PAGINA?

Veritabement la visita 's glosa per  
si mateixa, lo que digueren de nostre  
Orfeo els crítics del Congrés de Mú-  
sica Sacra, a molt poques, poquíssimes  
institucions de conjunt musical s' havia

dit y les paraules del senyor Mestre de  
Capella, fresques están encare en la  
memoria dels nostres llegidors.

Empró les circumstancies que prece-  
deixen a la vinguda, l' ambient d' entus-  
siasme y de franca alegría; ab que s' ha  
rodejat la noticia donada avans d'ahir  
per la premsa gironina, fa que nosal-  
tres hi veyem quelcòm d'extraordinari,  
quelcòm d' inusitat. Ja ho sabem que no  
es la primera vegada que Girona co-  
rrespón a n' aquests esforços y a n'  
aquestes iniciatives, que ben present  
tenim encare la visita de la «Schola  
Choral» de Terrassa; empró l' Orfeo  
de Casà, vé per un motiu especial,  
per divulgar una conferencia y uns  
exemples de música sacra, la mare y'l  
fonsament de la restant música, y avuy,  
en nostres temps, injustament, casi di-  
riem sacrilegament, preterida y obli-  
dada. Per'xò volèm senyalar ab fita  
imborrable aquest aculiment corre-  
pndent, aquest éxit, qu' al sol anunci ha  
tingut en l'opinió gironina, l' Orfeo  
Catalunya.

Cap més paraula desvèm afegir des-  
prés de les dites, que son fidel ressó  
de'l nostre ànim y del desitj fervent  
que tenim de veure a Girona com surt  
d' aquesta apatia crònica que l' endinza  
en l' abim del oblit y del anorreament.  
Y are, nos' toca sinó que felicitar  
de una manera efusiva desd' les colum-  
nes d' aquesta PAGINA consagrada al  
Art y sobretot al Art nostre, a la Jun-  
ta organitzadora d' aytal solemnitat,  
y especialment al Orfeo «Catalunya» de  
Casà de la Selva per l' esquisidessa a  
nosaltres oferta de fernes saborejar  
les filigranes de la música dels nostres  
temps d' or, que tan escassen als orfeo-  
nistes que ab acert superior saben in-  
terpretar.

Y ns reservem per el dia 16 de Fe-  
brer el felicitar a Girona.

## Poetes ignorats

### A la nova religiosa

Benheja el jorn que refilada dolça  
De rossinyol gelós en niu de moisa,  
S' abraça já ton cor  
Y'l jay! esgarriñós de la ploransa  
Del desvalgut, qu' avuy t' empeny y  
[atansa,

A darit ton amor.

Benheja tu, germana, en aytal dia  
Que rebutjas concient la boja orgia  
Qu' arreu te brinda el món,  
Y'l darit ton jader! ab sart desfici  
La creu de ver amor y sacrifici  
Sagella lo teu front.

Alas ton vol, coloma, de gòlg presa  
Glatint ton cor d' afany y galanesa  
Per córrer l' mar de fel,  
Per fer de les espines de la vida,  
Seques despulles d' amargant florida,  
Un bresch de dolça mel.

Plora l' infant el bés de tendra mare  
Que prés d' anorament no reb encare,  
En esquifit bressol;  
Oronets d' amor el Cel t' envia  
Y ab tos besos d' afany y d' alegría  
Serás lo seu consol.

Mestre de tendres nines, ab constancia  
Vas trossejant lo vel de l' ignorancia  
Que son cap enfoscá,  
Procurant fer sortir d' aquestes filles,  
Amants esposas, castes y senzilles  
Pera'l jorn de demá.

¿Plora'l vellet? Pot ser li fá la guerra  
El temps que menyspreus, cech, per la  
[terra  
Y'l llansa desvalgut?  
Tú te contols y'l habi sent dolçura,  
En ta faldá desterra l' amargura  
Aquel front abatut.

Centinella zelds, que se desavella;  
Les hores del dolor poses en vetlla  
Del lit en lo capsal;  
Les llagues vas curant y ab dalla  
Escopses l' jay! darrer de la agonía  
Que esclata el fret malalt.

La llibertat rebutjas de ta vida;  
Ta patria será sols allá hont te crida  
Estranya voluntat,  
Serás com au de vol y de passada  
Qu' empeny d' ensá y enllá forta ventada  
De santa caritat.

Si'l canó retruny foll y encesa en guerra  
De sanch y de carnafes mir la terra,  
Ruberta per dissort,  
En mitj del polsegum y la boirada  
Serás flairos alens de matinada  
Qu' arreu semb' conhort.

Ditxosa tú, germana que devallas  
Del mont de Santa Verge y t' embolca-  
[llas  
Del manto del Carmel;  
Les llágrimas serán de ta corona  
Les perles que encastades farán bona  
Quant vols fins al Cel.

### L' amor de Maria

Desfalleixo d' amor  
(Lib. Cant. cap. 2 vers 6)

Rieró que per l' herbatje  
Cristall! l' has escampat  
Los rebrotals reverdeixas  
Y floreixas lo vert prat.

## Cròniques

De la Junta Directiva de l' Orfeo  
«Catalunya» n' hem rebut l' hermosa  
Memoria que sobre l' any 1912 va llegir  
el seu autor En Joan Domingo, secre-  
tari de la mateixa en la última Junta  
general que s' lebrá dita entitat.

Per la seva extensió no podem pu-  
blicarla a la PAGINA, empró ho farém  
en lloc preferent d' EL NORTE, desse-  
guida que poguem.

Afanyoses de cumplir la finalitat  
que desde el primer nombre d' aque-  
sta PAGINA várem imposarnos, publi-  
quem les següents poesies del nostre  
bon amic, el culte escriptor emporda-  
nès En Josep Bosch de Liers, bella  
mostra del misticisme poètic català.

¿Perquè tú la vida dones  
A qui seca la tardor.  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Rosadeta matinera  
Que'l clavell vas rosant  
Ab les llágrimas de perles  
Que's rigors li robarán.  
¿Perquè, donchs, li dons encara  
Llágrimas del teu plor?  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Violeta bosquetana  
Qu' en l' ivern vens a florir,  
Amagada entre'l folletje,  
Entre'l gebre del matí.  
¿Perquè tu del gal no t' guardas  
Y no esperas temps millor?  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Lliri blanc que n' mitj del dia  
La teu poncella ha espletat  
Y arrogantment desafia  
La desfeta tempestat.  
¿Perquè al aire dons encara  
Tanta mel y tant d' olor?  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Poncella que esbadella  
La mes gaja del jardi,  
Arrogant y rica rosa  
Que embrigas els sentits,  
¿Com deixares la teu casa  
Y ara llansas tant d' olor?  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Verderol que refitejas,  
Centinella prop ton nia,  
Tot saltant pe'l vert matja  
Del desmay vora del riu.  
¿Perquè aixís tos fills alegras  
Que t' daran tant de tristot?  
—Pera probar que bé estimo  
Desfalleixo jo d' amor.

Rieró son vos Maria,  
La rosca del matí,  
Violeta que s' amaga,  
Lliri blanc de lo jardi,  
Fregant rosa qu' esbadella,  
Tortolleta de tristot,  
Verderol que sempre canta;  
Desfalleixo jo d' amor.

També sou la filla hermosa.  
Son mes pura que la neu;  
Y llansas d' amor la flama  
Per encendre lo cor meu;  
Lo meu cor, zorch de miserles  
Llir d' estany que no té olor,  
Y per ell cantau Maria  
Desfalleixo jo d' amor.

Ja que tant m' ayman Senyora,  
Y tant dolça sou per mi,  
¿Podrá may boyra mundana  
Mon amor enterbolir?  
¿Oh no, no estrella de l' alba  
Font de vida y de dolor,  
Que vos sento nit y dia;  
Desfalleixo jo d' amor.

També es ymo estrella mia  
Mon amor ja no té fi;  
Mos sentits vos oferteixo,  
Tot quant puch donar de mi.  
Lo meu cor al vostre unelxo...  
¿Lo meu cor! secada flor  
Que fregan torna al sentirvos  
Desfalleixo jo d' amor.

JOSEPH BOSCH.

nostres amichs En Francisco Vayreda,  
L' Ivo Pasqual, L' Ignasi Malloj y L' Es-  
teve Monegal.

A judicar per els únims elegits que  
a n' aquesta dedican els crítics de la  
comtal ciutat, es importantíssima.

Se'ns diu que dintre poc publi-  
cará una nova obra, titulada  
el reconegut escriptor barceloní  
En Miquel Santos Oliver.

L' alta intel·lectualitat medri-  
lenya sembla vol tornar a presentar  
com a candidat per el premi Nobel de  
la secció de Literatura, al ximi literat  
Pérez Galdós.

Algúns socis de l' Ateneu barceloní  
pre'tenen adherirse a n' aquesta llumi-  
nosa idea.

El Dr. Diego Ruiz va donar di-  
mers passat a la Casa d' América una  
conferencia sobre «Ensigns de la poe-  
sia verdgueriana», estudiant la poe-  
sia de la lliberació, font d' aquesta en-  
els idills y'l poeta épico.

Ens en alegrém.

Ha mort el popular poeta En  
Francisc Ubac y Vinyeta.

Era entusiasta dels Jocs Florals, ha-

vent obtingut en sols els de Barcelona  
36 oremis Era l' autor del Romaner  
català.

Deu l' hagi perdonat.

Acaben de ser adquirides per  
un particular belga, dos bronzos co-  
rresponents a les últimes obres del  
eminent escultor En Josep Clará.

Al Liceu de Barcelona s' ha es-  
trenat ab gran éxit l' ópera «Gala Pla-  
cida» d' en Guimerá ab música d' en  
P. Hissa.

Ha obtingut un sorollós éxit a  
Barcelona, la «Societat Corel» de Bil-  
bao. Els seus principals actes varen ser  
visita a la Verge de les Mercés, el  
monument d' en Clavé, concert al Palau  
de la M. C. y representació al Liceu  
de l' ópera vasca «Mirrrentz».

Sembli que s' publicará en un  
follet solt la conf-rencia d' en Lluís G.  
Plá, sobre «En Maragall, poeta medi-  
terran».

El Marqués de Camps, acaba  
de publicar un tomet d' impresions fan-  
mes que titula «Del meu sarra».

Nostra enhorabona.

## DE RE MUSICAL

### Opinions dels nostres mestres

#### EN JOSEP SERRA

El popular director de la cobla «La  
Principals de Perelada, es una legíti-  
ma gloria musical de la nostra provin-  
cia y es també dels que per dret propi  
podem dirigir nostres passes vers el  
Art que mes Art y sobretot vers a la Mú-  
sica qu' es mes Música. Desde que En  
Josep Serra va encarregar-se de la  
direcció del Orfeo «Art y Patria» de  
Figueras, via mes a la capital de l'  
Empordá que a Perelada, es vida nadi-  
ua, énton no duptem que desenrolla-  
rà d' una manera mes fructifera les  
seves valioses energies, ja que a més  
de la cobla seva y del Orfeo, el senyor  
Rector de Figueras, Mn. Collis, li ha  
encarregat la mestria de la capella pa-  
rroquial ab lo que s' han aixamplat els  
horitzons artísticos del inspirat compo-  
sitor.

Per aixó y donada la seva recongu-  
da autoritat en ordre a la música popu-  
lar, f u per lo que li demanarem l'  
interviev que sens dapte ens agra-  
ran els nostres llegidors.

La sardana, actualment, va per un  
camí de franca prosperitat y avens.  
Avuy dia es ja una necessitat a tot Ca-  
talunya y el mellor nombre de les nos-  
tres festes, que no s' comprèn sense  
les cadencioses sardanes. El nostre  
ball popular, rítmic com el qui més, no  
imperfa pas sola l' Empordá y la  
Selva, sinó qu' ha sigut adaptat en  
totes les comarques de la terra catala-  
na. ¡Llástima d' alguns compositor's  
que sols fan sardanes per ells y sense  
les condicions necessaries perquè'l  
poble les entengui y les senti! Verita-  
blement, no se les mereix la nostra  
hermosa dansa, aquestes ferides cru-  
dels que traidora y potser inconscient-  
ment li infereix a aquestos.

Oh, sí; no hi ha pas cap dupte: l'  
Empordá es l' empori de la sardana.  
Perxó, que gracies al temperament  
emportadés la tenim fermament arrela-  
da, lo que mes convé es que portem  
la nostra acció vers alló ahon may l' han  
sentida, perquè sentida, la conixia y  
coneguent-la, y min la nostra sardana y  
ab ella'l poble qu' ha sabut donar-li  
vida y calor ab els seus mateixos cants  
y melodies que d' antic informaven la  
seva ànima.

S'ons el men criteri, una sola con-  
dició te de tenir la sardana y aquesta  
jo la considero imprescindible: El que  
sigués pura y exclusivament basada  
sobre'l caniet popular. No hi ha  
pas cap dupte que'l compositor pot  
jugar ab el motiu enriquido ab els  
mateixos de la seva inspiració, mentres  
que no s' meti l' fonament sobre quin  
s' assenta tota l' obra musical.

Aixís, y no, fet's óperes sardániques  
complirà el compositor la seva obliga-  
ció capital. Podrá succeir que'l poble  
no les entenge, pro al menys no se l'  
enganya.

La resposta a la pregunta que V. m'  
fa es bon xic difícil, donada la subjecti-  
vitat de la mateixa. Per mi'l mellor  
compositor de sardanes, el que m' illo-  
ra s' ha penetrat de lo que aquestes signi-  
fiquen y'l que mejor treball ha em-  
pleat en l' educació musical del poble,  
valentse d' elles, es indiscutiblement l'

Considererém qu' era messe la mo-  
lestia qu' inferim a n' En Josep Serra  
ab les nostres preguntes y per aixó  
encare que no les haguérem comiat de  
sentir les seves paraules, rubertes d'  
amor per la música nostra, ens despe-  
direm del simpático mestre, remerciant  
desde'ls fons del cor la fina atenció ab  
nosaltres tinguda.

R. PORTA.

## PAGINES LITERARIES

### Record...

Ja fa molts anys d' aixó. Encare bells  
rulls de cabells rossos penjaven de son  
cap y sos ulls brillaven ab aquell no sé  
que correpndent ab que brillan els ulls  
de la infantesa.

Encare no coneixia el mon y sos  
afanys mes greus eran apendrer de  
confegir y d' adressar aquells ganxos  
mal engronats que pretenjan l' honor  
de lletres, jugar ab sos companyóns y  
cerçar la manera de fer enfadar al  
mestre...

¡Pobre mestre! Tan bó qu' era. Are  
qu' es gran quan s' en recorda se li  
apareix com la figura mes bondadosa  
qu' hagi conegut, ab ses ulleres de vi-  
dres esquerdatas, son parlar carinyós y  
son mirar dolç...

Era molt tart. Era hora d' anar a es-  
tudí y tot just s' havia llevat. La seva  
mare feia molta estona que l' havia  
tespertat, empró somniava unes coses  
tan boniques que s' havia adormit altre  
vegada. Somniava qu' un nen de la se-  
va mateixa edat feia caritat a un po-  
bre, y que s' obria el cel y baixava un  
angen ab les mans plenes de carmet-  
los dolços molt dolços y les donava al  
nen y ell zucitava y passava la llengua  
per sobre'ls llabis y ho trobava tant  
dolç...

No hi havia temps d' amantir l' es-  
morzar. Ab la bossa al coll y el pa tota

a l' aixella sortí de casa seva camí de  
la escola cantant alegrement, que l' ig-  
nocencia es sempre alegre.

Girava la cantonada y allá vora seu,  
de cara a la paret y recolzat en ella hi  
havia un nen petit com ell, pobrement  
vestit y sense color a la cara que plo-  
rava desconsolat.

Va atansashi y ab aquella sensibilitat  
que tenen els cors tendres que ploran  
ab els que ploran y aquella qualitat que  
te la ignocencia de ferse amich ab els  
desconeguts li preguntá la causa del  
seu desconsol y va plorar amb ell.

¡Pobret! Feia moltes hores que no  
havia menjat res y tenia gana y a casa  
seva no hi havia pa ni diners pera com-  
prer; no esmorzaria ni dineria.

Va recordarse de lo qu' havia som-  
niat aquella nit y va donarli el seu es-  
morzar y va arrencarse a correr cap a  
estudi. Ell ja dinaria.

No va baixar cap ángel a portarli  
carmellos, pro en son cor petit y tendre  
hi sentí una dolçor que no serian  
capessos de produhir tots els carmetlos  
de la terra.

Are qu' es vell y coneix el mon y  
porta en sa testa la marca del hivern de  
la vida, s' en recorda sovint d' aqueix  
fet de sa infantesa y al pensarli son-  
riu placidament...

R. G. V.